

**Représentation permanente
auprès des Nations unies**

New York



**Quatrième Commission de la 76^{ème} session
de l'Assemblée Générale des Nations Unies**

Objet :

***Etude d'ensemble de toute la question des opérations de maintien de la
paix sous tous leurs aspects (point 56)***

**Déclaration de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF),
présentée par Madame l'Ambassadeur Ifigeneia Kontoleontos,
Observatrice permanente de l'OIF auprès des Nations Unies**

Novembre 2021

Madame la Présidente,

En sa qualité d'Observateur permanent à l'Assemblée générale des Nations Unies, et dans le cadre du partenariat développé avec l'Organisation des Nations Unies, l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) a l'honneur de partager la présente contribution au point 56 de l'ordre du jour de la 4^{ème} Commission de l'Assemblée générale.

Je voudrais à mon tour relever que les opérations de maintien de la paix (OMP) s'inscrivent dans des environnements de plus en plus complexes marqués par la menace terroriste, l'aggravation des crises politiques et institutionnelles, conjuguées à une crise sanitaire dont les conséquences socio-économiques ont amplifié les difficultés des pays hôtes. L'OIF souhaite ainsi rendre un hommage appuyé aux femmes et aux hommes déployés sur les théâtres d'opérations au service de la paix.

L'OIF a été la première organisation internationale à assumer le rôle de « champion » de l'« Action pour le maintien de la paix (A4P) ». Avec la promotion de la langue française, du multilinguisme et de l'interculturalité comme axe transversal, nos actions en appui à la performance des OMP se fondent sur trois objectifs :

- contribuer, à travers la concertation, à la consolidation d'une vision stratégique qui rassemble les États francophones sur les principaux enjeux du maintien de la paix ;
- développer les compétences linguistiques et en interculturalité du personnel déployé en environnement francophone ;
- soutenir la participation des pays francophones aux OMP à travers des formations en français destinées au personnel militaire, policier et civil, à tous les niveaux de responsabilité.

L'année 2021 a été marquée par des avancées significatives dans le partenariat de longue date entre l'OIF et l'ONU. J'évoquerai plus particulièrement six initiatives :

- le lancement du projet de renforcement du dispositif d'enseignement du français au bénéfice des Casques bleus au Mali, dans le cadre d'un partenariat entre l'OIF, la MINUSMA et la France, facilité par le Mécanisme de coordination souple des Nations Unies ;

- le développement en français du cours d'ONU Femmes pour les femmes officiers militaires, organisé pour la première fois en avril, et dont la deuxième session se tiendra en décembre ;
- la première formation conçue en français destinée aux conseillers militaires chargés du genre dans les OMP, fruit d'une collaboration entre l'ONU, UNITAR, l'OIF et la France ;
- le développement pour la première fois en français, du cours de formation à la direction des Missions de maintien de la paix (*Senior Mission Leadership Course*) ;
- la poursuite des actions de sensibilisation en français aux opportunités professionnelles dans les composantes Police des OMP. Le partenariat déjà ancien avec la Division de la Police des Nations Unies a contribué à une progression significative du nombre de policiers francophones déployés ;
- enfin, la consolidation du Réseau d'expertise et de formations francophones au maintien de la paix (REFFOP) développé par l'OIF, dans le cadre d'une nouvelle plateforme abritée sur le site Internet de l'Observatoire Boutros-Ghali du maintien de la paix. Le travail en cours avec le Secrétariat des Nations Unies permettra de répondre de façon toujours plus pertinente aux besoins de formation et d'expertise francophones recensés.

Nous voudrions réitérer l'entière disponibilité de l'OIF à contribuer à relever les défis du maintien de la paix et, dans cet esprit, à participer à la mise en œuvre des priorités 2021-2023 de l' « A4P » (« A4P+ ») qui seront au cœur de la Ministérielle prévue à Séoul en décembre.